



ASSOCIATION DE L'ÉLITE POUR LE DÉVELOPPEMENT DE BATIÉ

**XVI<sup>ème</sup> CONGRÈS ORDINAIRE DE L'AEDEBA**  
25 - février - 2023

**Monsieur le Sous-Préfet de l'Arrondissement de Batié ;**

**Monsieur le Questeur auprès du Conseil Régional de l'Ouest ;**

**Monsieur le Maire de la Commune de Batié ;**

**Sa Majesté Chef Supérieur du groupement Batié par ailleurs membre élu du Conseil Régional ;**

**Monsieur le Président du Congrès ;**

**Distingués Présidents des différentes sections ;**

**Distingués invités en vos grades et titres rigoureusement respectés ;**

**Mesdames et Messieurs, Chers congressistes ;**

Nous sommes heureux de prendre la parole ce jour de 16<sup>ème</sup> congrès ordinaire de l'AEDEBA. Il est judicieux de demander l'indulgence de tous au nom de l'équipe dirigeante que nous coordonnons pour le glissement de date de ce congrès. Il devait avoir lieu depuis novembre 2022 mais pour des raisons indépendantes de notre volonté sa tenue n'a pu être effective qu'en ce moment. Notre propos va s'articuler sur les points suivants :

I – Présentation générale des sections ;

II – Rapport d'activités.

(Avant toute chose, nous vous prions de vous mettre debout pour une minute de silence en la mémoire des nombreux disparus de notre association depuis le dernier Congrès).

**I - De la présentation générale des sections**

L'AEDEBA, fonctionne en ce jour avec 149 membres répartis en trois sections :

- La section Centre / Sud / Est avec 57 membres présidée par Monsieur KAMGANG André ;
- La section Littoral / Sud-Ouest avec 47 membres présidée par Monsieur YOUMBI MBOUMAM Charles Constant ;
- La section Ouest-Nord-Ouest avec 45 membres présidée par Monsieur NZEUTEM Michel.

Est membre de l'AEDEBA tout Batié d'origine, par alliance ou par adoption ayant un niveau scolaire au moins équivalent au Baccalauréat et exerçant une activité génératrice de revenus ; et qui souscrit aux textes de l'association.

Quelle que soit la section, les membres travaillent au quotidien pour promouvoir leur bien être d'une part et celui de Batié d'autre part. Plus spécifiquement il est question de :

- Promouvoir l'entraide (morale et matérielle) entre ses membres ;
- Apporter un appui multiforme au développement de la Commune de Batié ;
- Concevoir et proposer des projets de développement à la collectivité locale de Batié ;
- Appuyer la recherche des financements des projets contenus dans le Plan Communal de Développement de Batié ;
- Participer à la vie socio-culturelle du groupement Batié ;
- Contribuer à l'encadrement scolaire et à l'insertion socioprofessionnelle des jeunes.

## **II – Des activités**

Mon équipe et moi avons été reconduits le 20 novembre 2019 après le premier mandat qui courait depuis le 27 mai 2017. Cette marque témoignerait sans nul doute la confiance que vous aviez en nous et que certainement vous en avez encore. Nous vous sommes reconnaissant pour cette confiance renouvelée. Nous remercions les uns et les autres pour votre présence massive à Batié en cette occasion. En outre, nous déplorons le contexte sanitaire (Covid-19) et le manque de fonds (non contribution formelle), qui ont perturbé le bon déroulement de cette mandature. Toutefois, nous demeurons optimistes car l'AEDEBA doit vivre d'ailleurs vous avez su réagir à nos sollicitations pour que nous soyons là en ce jour.

S'agissant de la COVID-19, nous tenons à remercier et à féliciter d'abord toutes les sections de l'AEDEBA pour avoir contribué financièrement, matériellement et physiquement pour la gestion de cette pandémie dans le groupement Batié, ensuite l'autorité administrative pour l'accompagnement, la Mairie pour avoir mis tous les moyens en jeu pour parcourir les dix villages du groupement et enfin Sa Majesté, Roi des Batié ainsi que les Chefs de villages pour la mobilisation de la population. Cette pandémie nous a créé beaucoup de maux dont les décès, la non tenue ordinaire des réunions et donc une nouvelle façon de vivre. Partant la réalisation des recommandations prises lors du XV<sup>ème</sup> a pris un coup. En somme, la résilience post-covid nous permet aujourd'hui de dérouler nos programmes sans grande inquiétude.

Nous n'avons pu tenir qu'une réunion du Bureau Directeur sur trois prévues afin d'apprécier les activités menées et à mener. Ce faible pourcentage (33,33%) ne saurait masquer les activités réalisées.

S'agissant des recommandations émanant du XV<sup>ème</sup> Congrès, elles étaient au nombre de cinq (5). À ce jour nous pouvons dire que :

N°	Résolution	Responsable	Observations
<b>R1</b>	Latitudo de création des nouveaux postes au sein du <b>Bureau Directeur</b>	<b>Président National</b>	Inopportuno compte tenu de l'environnement sanitaire.
<b>R2</b>	Création d'une mégastructure devant fédérer toutes les structures de développement	<b>Mairie de Batié</b>	Une réunion à laquelle a pris part les différents chefs de communauté, le Coordonnateur National du CEPAA, le Président National de l'AEDEBA, la Mairie, ABAA30, Entente, Fibre Batié, CAC et autres structures de développement et l'Honorable Bernard FOGANG. Il était question de jeter les bases de sa création. Il a été demandé au Maire de convoquer la réunion de suivi. La survenue du Covid-19 n'a pas permis de tenir une autre réunion de suivi.
<b>R3</b>	Création d'un Fond d'Épargne et de Crédit (FEC) à mutualiser pour créer un véritable fonds d'investissement	<b>Chaque section</b>	Les sections Centre Sud-Est et Littoral/Sud-Ouest sont déjà fonctionnelles. La section Ouest / Nord-Ouest tarde à prendre le pas
<b>R4</b>	R4.1 : Poursuite des efforts d'entretien des voies existantes	<b>Mairie de Batié</b>	Ces observations sont issues de l'entretien du Président National avec le Maire. Cet entretien est fait de façon permanente
	R4.2 : Schéma directeur d'aménagement, d'urbanisation et d'habitat (SDAUH)		Le processus implique plusieurs administrations. En cours (bien avancé)
	R4.3 : Impliquer les populations dans sa politique de l'eau en l'incitant à s'approprier les rudiments de maintenance de leurs forages		Les comités de gestion des points d'eau veillent au peigne fin
	R4.4 : Doter les marchés et places publiques des toilettes publiques		En cours
	R4.5 : Promouvoir l'énergie solaire par l'installation des panneaux solaires		En cours avec priorité dans l'extension des réseaux électriques avec installation des lampadaires dans tous les villages

	R4.6 : Encourager les populations à la régénération du palmier raphia en l'orientant vers les crédits alloués par le Ministère de l'Environnement.		Fonds attendus
	R4.7 : Identifier les zones à risques et les inscrire dans le plan de surveillance des zones à hauts risques de catastrophes naturelles		Étude de faisabilité en cours à l'échelle départementale
	R4.8 : Solliciter l'expertise et la compétence de l'élite retraitée pour l'appuyer dans ces différents secteurs		Fait de façon non formelle. Il convient de lister les potentielles compétences et tenir copie au Maire
<b>R5</b>	Le mandat du <b>Bureau Directeur</b> passe de 2 ans à 3 ans. Le Bureau en cours passera le service en 2022. La section Centre/Sud/Est entrera en fonction en 2022	<b>AG</b>	Cette passation ne va se produire qu'en 2023

L'historique de l'AEDEBA a été amorcée avec la production d'un almanach en 2021 qui ne comportait que les Présidents Nationaux et actuels. Les critiques et suggestions permettront à la nouvelle équipe d'améliorer sa qualité.

La gestion de nos fora n'a pas été, et n'est pas, du tout facile. Certains s'y sont retrouvés sans être membres de l'AEDEBA. C'est dans l'optique de les assainir que nous avons demandé à chacun de se recenser par lui-même afin que tous les membres soient identifiés et identifiables par tous. Nous tenons à féliciter ceux qui l'ont fait. Nombreux sont ceux qui traînent encore les pas. Nous veillerons à ce que tous ceux qui y sont inscrits soient seulement des membres. En ce qui concerne les non membres ou la Diaspora, ils doivent se rapprocher de la Mairie qui œuvre dans ce sens.

L'accompagnement de nos nombreux membres, qui ont cassé leur pipe, a été toujours fait selon les règles de l'art.

La participation à l'organisation des fêtes de la jeunesse et de l'unité à Batié d'une part, et celle liée aux tournées des autorités administratives de Batié et des Hauts-Plateaux d'autre part ont repris.

Comme par le passé, notre balance financière est excédentaire comme l'attestera le bilan financier tout à l'heure. Il est bon de signaler que le Commissaire aux Comptes National, qui siège dans la section abritant le Bureau Exécutif, est malade depuis longtemps et incapable de travailler. Nous avons procédé à son remplacement malheureusement pour nous ce dernier s'est retrouvé indisponible de par son travail nouvellement acquis. C'est pourquoi le Secrétaire Général National va présenter le rapport financier tout à l'heure.

Monsieur le Sous-Préfet, un dossier de litige foncier avec un des villages voisins a été soumis dans vos services. Le service étant continu, nous osons penser que votre diligence nous honorerait. Nous savons compter sur vous et sommes convaincus que c'est le cas. D'ailleurs la confiance sans cesse renouvelée à notre endroit en est le témoin vivant.

Comme vous vous en doutez, tout ceci ne s'est pas passé sans difficultés :

- La survenue de la pandémie de la COVID-19 qui a paralysé nos activités pendant une bonne période ;
- Le ralentissement des cotisations des sections corollaire de la précédente difficulté ;
- La mise sur pieds de la mégastructure tant souhaitée n'est pas toujours effective ;
- Le manque de respect de la hiérarchie ;
- Le vieillissement des membres qui ralentit la pleine participation au développement de l'association.

De ce qui précède nous suggérons à la nouvelle équipe de :

- De continuer à encourager les mesures barrières édictées par le gouvernement ;

- De reprendre avec les cotisations à la régulière pour faciliter les travaux ;
- De se rapprocher du Maire pour la mise sur pieds de la mégastructure ;
- De respecter le Président National, comme première personnalité de l'AEDEBA ;
- D'encourager le rajeunissement des membres dans toutes les sections ;
- De positionner l'AEDEBA, non seulement en tant que membre de l'élaboration du Plan Communal de Développement mais aussi comme organe de suivi citoyen des projets en cours dans notre Commune.

Nous profitons de cette plénière pour compatir avec ceux qui ont été affligés d'une part et féliciter ceux qui ont eu des promotions ou ont reçu des distinctions diverses d'autre part. Le cas d'admission récent concerne les patriarches qui ont pris leur retraite traditionnelle à travers la danse « mètchèh ». Par ailleurs, votre humble serviteur malgré l'agenda chargé est devenu Docteur *es Sciences* depuis mars 2021 sous l'encadrement, avec maestria, du Pr KAMGANG René. Professeur recevez ici nos sincères remerciements.

Nous ne saurons terminer sans adresser des remerciements à l'endroit :

- De Monsieur le Sous-Préfet qui a accepté de présider les présentes assises ;
- De l'Honorable Questeur qui nous a honoré de par sa présence ;
- De Monsieur le Maire de la Commune de Batié qui nous a permis de tenir cette plénière dans ses locaux ;
- De la section du Littoral/Sud-Ouest pour avoir accepté d'organiser le présent congrès ;
- Du Président National émérite, Dr NOUPIN Paulin, pour avoir gracieusement offert le somptueux cadre pour la tenue des travaux en ateliers ou en commissions ;
- Le Patriarche KAMGANG MOLAPI Jacques pour avoir réalisé le tout premier almanach de l'AEDEBA ;
- Des différentes sections qui n'ont ménagé aucun effort pour œuvrer dans la réussite des travaux assignés à notre équipe malgré les difficultés rencontrées ;
- Du Professeur WEGA SIMEU Abraham pour avoir accepté de présenter la deuxième leçon inaugurale de l'histoire de l'AEDEBA ;
- De M TAGHO Ernest pour son implication dans la gestion du site web de l'AEDEBA et je puis vous assurer que nous sommes à l'orée du fonctionnement participatif dudit site ;
- De NKEMENYI Christopher, le reporter de tous les temps de l'AEDEBA ;
- De sa Majesté, Chef Supérieur du Groupement Batié pour avoir honoré de sa présence ;
- Tous les Présidents émérites qui ont su nous encadrer au cours de cette mandature ;
- De l'équipe de gestion du présent Congrès présidée par le Patriarche TAMO Michel ;
- De tous nos invités de marque qui ont accepté de nous honorer par leur présence.

Qu'il nous soit permis de féliciter les personnes morales ou physiques, qui par leurs œuvres, ont contribué au développement et au rayonnement du groupement Batié.

Par ailleurs, sans risque de nous tromper, des sensibilités de certains membres auraient été heurtées, nous tenons à présenter humblement notre pardon solennel.

Puisse le Seigneur qui a guidé nos pas jusqu'ici nous couvre sur le chemin de retour jusqu'à nos domiciles respectifs afin que :

- Vive l'AEDEBA ;
- Vive l'Arrondissement de Batié ;
- Vive Le Département des Hauts-Plateaux ;
- Vive la Région de l'Ouest ;
- Vive le Cameroun.

Thanks for your king and kind attention.

Fait à Batié, le 25 février 2023.

Le Président National de l'AEDEBA



Dr WAMBE Henri